
5月21日，也就是2016年高
考前的最后一个阴历十五，被
誉为“亚洲最大高考工厂”的
毛坦厂中学外，数百陪读家长
冒雨涌入校外的一处窄巷中，
他们聚集在一棵被誉为神树
的柳树旁抢拜“头香”，目的只
有一个，那就是祈福孩子在高
考中取得好成绩。

翻看以往的新闻才知，这
“烧香拜树”竟已流行多年，去
年还险些闹出火灾。家长的一
片苦心显而易见，只是不知道
校内苦读的学生得知后，会有
怎样一番感想。一分浓浓的爱
意背后，更多的恐怕是倍增的
压力，若是成绩不理想，哪还
有什么脸面来面对为自己付
出如此之多的家长呢？

一边把孩子送到“军事化
管理”的“高考工厂”，一边又
求神拜物，盼子女成才的那分
迫切，已然让一些人失了分
寸。仔细想来，这些若是有用，

何必让孩子在“工厂”里受苦？
若是不拜就考不上，那些家里
人没赶上“头香”的孩子，干脆就
不用苦读了。显然，把希望寄托
于迷信活动，除了容易让人放弃
奋斗之外，根本没有什么效果，
有意识把孩子送进“毛坦厂”的
家长们，不可能不懂这个道理。
如此还求神拜物，无非说明一
点，为助孩子成功，已经到了
不择手段的地步。

为子女付出，其心可鉴，
烧了“头香”的家长们算是了
了一桩心事，可带给孩子的又
是什么呢？一来无形中告诉孩
子，高考的重要性非比寻常，
不然家长也不会“无所不用其
极”；二来则暗示孩子，香也烧
了树也拜了，家长能做的都做
到了，再考不好就只能怪自己
了。就算是烧完香的家长，告
诉孩子“上面”全打点好了，让
孩子安心复习考试，可他们真
的能安心吗？孩子们更会认准

一个理——— 高考是一场只能
成功不能失败的“战斗”。

那么问题就来了，考试成
绩总是会受各种因素所影响，
一旦真的失败了，孩子们有能
力去面对吗？要知道，对于成
功的执着，已经把考生家长打
造成了最不好惹的一群人。高
考期间，他们能让城市交通为
之改变，就连身处扰民漩涡却
能岿然不动的广场舞大妈，也
会自觉地收敛锋芒。求胜的心
理越是所向披靡，传达给孩子
的就越是“不能失败”的心理
暗示。此时，为考试排除干扰
因素的努力，也都变成了考生
身上的压力。

的确，很多时候需要看重
得失，但把得失看得太重，没
学会如何面对失败，就等于钻
进了死胡同。毕竟，相对于漫
长人生而言，高考只是阶段性
的总结，甚至只是迈入社会前
的起跑线，一场考试再成功，

也不如拥有坦然看待得失的
健康心理。所以人们常常感到
惋惜，每年高考发榜之后，总
有失败者放弃生命，就算是成
功进入名校，也有人因为适应
不了身边“学霸”如云，放弃学
业自暴自弃。从长远来看，健
全的人格要比一时成功更重
要，更何况，如今的社会早已
不是一考定终身了，未来有无
限的可能，有无数的机遇。

犹记得去年高考之后，舆
论的焦点瞄准“状元”之时，马
云写了一篇给失意考生的信，
用自身的经历去鼓励他们振
作起来。彼时这封信的广为流
传恰恰说明了一点，信中看似
最平常不过的“失败教育”在
现实中是缺失的。就像那些冒
雨烧香拜树的家长，他们不允
许自己有任何做不到的地方，
他们要为孩子取胜穷尽所有
的可能，哪怕明知无用也在所
不辞。

“烧香拜树”的考生家长输不起

把希望寄托于迷信活动，
除了容易让人放弃奋斗之外，
根本没有什么效果，有意识把
孩子送进“毛坦厂”的家长们，
不可能不懂这个道理。如此还
求神拜物，无非说明一点，为助
孩子成功，已经到了不择手段
的地步。

依法选贤任能，应赛马而非相马

葛公民论坛 高速公路收费，别老盯着小账

□晏扬

刚刚过去的周末，有两个
省份传出降低高速公路收费的
消息：一是，从6月1日起，湖北
省高速公路收费标准将总体降
低1 0%左右；二是，山西省确
定，在政府还贷高速公路上实
行货车大幅优惠减费政策，优
惠期暂定为一年。

高速公路收费标准几何，
国家并无统一规定，由各省物
价部门确定。如此，不仅各省高
速公路收费标准有差异，即使在
一省之内，不同高速公路的收费
标准也可能有所不同。至于收费
标准是高是低，则往往公说婆
说、莫衷一是——— 车主大多觉得
偏高，货车司机更是满腹牢骚；
公路经营方则大喊亏本，不时要
求提高标准、延长收费；地方政
府则夹在中间，左右为难。

高速公路收费标准是降是
升，关键要看怎样算账、算什么
账。如果只盯着高速公路本身
的收入和支出，如果将高速公
路当成赚钱机器而忽视其公益
属性，那么对于经营者而言，收
费标准当然越高越好，只有涨
价的冲动，没有降价的道理。而
如果着眼于高速公路在社会经

济活动中所扮演的“大动脉”角
色，着眼于它本该姓“公”而具
有一定的公益属性，或者着眼
于政府向车主收取这税那费后
本该承担的公共责任，那么就
不能让高速公路异化为赚钱机
器，就该尽可能降低收费标准
以更好地服务于社会和公众。

换言之，高速公路收支情
况如何，这是一笔要算清楚的
账，但还有更大的账需要政府
心中有数，那就是经济效益的
账、社会效益的账。湖北、山西降
低高速公路收费标准，预计一年
将分别减少收费18亿元、16亿元，
这是公路经营方的损失，同时也
意味着人们的通行成本降低，企
业的物流成本降低，其产生的经
济和社会效益将远高于十多亿
元。举个简单的例子吧：高速公
路降低收费后，可能让更多人乐
意驾车出游，旅游要买门票，要
吃饭、住宿、购物，车主省了10元
过路费，却可能增加了上千元开
支。我们总说要拉动内需，内需
不就是这样拉动的吗？

尤其是在目前经济下行压
力加大、企业普遍经营困难的
情况下，更需要以降费措施疏通
高速公路“大动脉”，以减轻企业
和车主的负担，让货物更加自由
地流通，让人们更加自由地出
行，这是必须算明白的“大账”。

葛一家之言
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□吴元中

浙江省义乌市近日向北
京大学、清华大学的1名博士
和12名硕士研究生发出了选聘
挂职工作的函件。根据相关到
岗方案，选调工作满3年后考核
优秀的，可担任义乌市属国有
企业副总或镇街、机关部门副
科级职务等。义乌市的选调对
象不仅限于两校全日制应届硕
士、博士研究生，还要求其大
学本科必须为211、985高校。（5
月22日《中国青年报》）

该消息传出后，引起了是
否涉嫌学历歧视和是否突破
了“凡进必考”规定的质疑。现
代社会选才用人之所以通过
公平公开的程序，而不是采取
伯乐相马方式，不仅在于“相
马”远不如“赛马”可靠，还在
于“相马者”难免会有随意性
或主观偏见。所以，公务员法

明确规定，录用担任主任科员
以下及其他相当职务层次的
非领导职务公务员，采取公开
考试办法，且录用考试采取笔
试和面试的方式进行。即便录
用特殊职位的公务员，可以简
化程序或者采用其他测评办
法，也需经省级以上公务员主
管部门批准。

无可否认的是，从在校学
生中招录公务员，即使有意培
养成骨干，按照公务员法规定
也应统一考试选录。尤其是，
13名选调生中有12名是硕士
生，纵然他们出身于著名的高
等学府，却谈不上是高端人
才，应与其他硕士生、博士生
一同走统一考试路径，而非走
单独的“高层次人才”引进之
路。由此看来，义乌市的做法
涉嫌违反公务员法规定。

非但如此，把选拔对象限
于两所高校，剥夺了其他学校

学生的机会，这还涉及歧视问
题。教育法就有明确规定，受
教育者在入学、升学、就业等
方面依法享有平等权利。不运
用科学标准进行公平选拔，而
是武断地限定选拔对象，就是
歧视的表现，与广纳人才的要
求背道而驰。至于不是给两校
所有研究生一样的机会，而是
进一步把选拔对象的本科就
读学校限定在211、985高校，更
是赤裸裸的歧视。这种唯出身
是举的做法，没有任何令人信
服的理由。

不能不说的是，政府作为
法律执行者和社会的引领者，
其行为对社会具有风向标作
用。如果政府不把法律当回
事，带头违法，就会上行下效，
老百姓也不会认真守法。如果
政府奉行歧视政策，缺乏平等
观念，社会上也会充满歧视，
到处是偏见。

1400万买70万卖，政府回购太任性

□舒圣祥

1400万元回购的设备只
拍出70万元！近日，武汉市武
昌区整治非法码头，决定对13
个非法码头、9个砂场、4个渣
土场进行全部取缔和清理。通
过测量、评估和审计，对9家民
营非法砂场老板共补偿1200万
元。由于砂场老板的趸船无法
迁移，政府出资花1400万元回购
了19艘趸船和7个浮吊。考虑这
些趸船无法迁移，也无法使用，
还要雇人看管，政府于是公开
拍卖，起拍价是67万元，最终
以70万元成交。（5月22日《工
人日报》）

左手1400万元买进，右手
70万元卖出，再家大业大，也
经不起这么折腾。这桩“买卖”
亏得这么惨，到底是因为缺少
买卖经验，还是因为利益输
送，暂且不得而知，但至少说
明官员“做生意”的确很低效。

在相关报道中，这些民营

砂场被冠以“非法”之名，因
“国家及省市文件精神”而必
须取缔。这里需要厘清的是，
这些砂场真的非法吗？如果非
法，为何之前一直未被严格执
法？如果非法，又为何会有补
偿？比如强拆违建，是没有补
偿的。最搞不明白的是，1200
万元到底补偿的是什么，为
什么还要额外高价回购趸船
和设备？如果说1 2 0 0万元补
偿是明补，1400万元回购是否
暗补？

公众对于悬殊的价差很
愤怒，可事实上这价差很可能
只是突破既定政策的“变通做
法”，目的是要让江滩整治的
规定任务在很短的时间内高
效完成。换言之，江滩整治在
官员政绩簿上的高效，是以撒
钱作为代价的。如果是正常的
执法行为，那么在1200万元补
偿之外，这些趸船和设备根本
不该由政府部门来回购。相
反，那是砂场老板的私人财

产，如何处置以及能卖多少钱
都是其私事，没必要由政府部
门买了然后再卖。

政府部门自身用不着也
无法用于提供公共服务的趸
船和设备，居然也能成为政府
回购的标的！相比1300多万元
瞬间消失的价差，这才是真正
的问题所在，其本质是政府回
购的滥用。笔者很想知道，当
地回购这批趸船和设备的依
据是什么？一句“砂场老板的
趸船无法迁移”可以成为政府
回购的理由吗？如果这个理由
成立，市场上有问题的商品、
卖不掉的商品，是否都该由政
府部门包圆儿？

所以，真问题不是1300多
万元在一进一出之间打了水
漂，而是政府回购因缺少约束
而被严重滥用，甚至已经成了
一个筐，想达成什么政绩目
标，都可以往里装。

“十年不发论文”
弥足珍贵是宽容

韩春雨，一个没有海外留
学背景的副教授，十年没有发
表文章，却一鸣惊人地发表了
一项“诺贝尔级”的实验成果。
韩春雨的团队发明了一种新的
基因编辑技术，研究成果发表
在国际顶级期刊上。

韩本人甘于平淡，难能可
贵，而学校对他的宽容更难能
可贵。十年的时间里，一些大学
校长都换了好几茬了，可河北的
这所大学却能一直坚持下来，从
未给过他诸如发表论文篇数以
及评职称之类的压力，让他有条
件泡在实验室专注于实验本身，
这就不是一个宽容所能解释的。
很多学校别说十年，一年都未必

等得了，一个十年出不了成果的
科学家，可能早已经被遗忘在
角落里了。

科研是件严肃认真的事，
但在当下的学术环境下，功利
的色彩越来越浓厚，容易出成果
的领域人满为患，而真正能决定
一个国家科研水准的基础科学
的研究乏人问津。而没有扎实的
基础科学研究，应用科学也会是
无本之木无源之水。

十年不发论文的宽容里必
然有一套做法，它在量的累积和
质的飞跃、在短期的成果和长期
的成就之间取得了平衡。愿意在
这样的事情上做个尝试当然是
有风险的，你得做好出不了什么
成果的准备。所以，与其去羡慕
别人手里的好牌、红人，不如多
想想自己的短视和功利。（摘自

《钱江晚报》，作者高路）
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